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□生鱼片

【名门痞女洪晃】

提起洪晃，人们想到的除了
她那著名的前夫及耀眼的家世，
就是她时常惊为天人的言论了。
这两天，她因为一张照片引起广
泛关注。

参加完邓文迪举行的晚宴，
国内著名时尚媒体人士苏芒在微
博上晒出了一张照片，是她和邓
文迪、李冰冰等人的合影。与此
同时，洪晃也晒出了一张照片，是
她和潘石屹妻子张欣、李冰冰、邓
文迪及苏芒等人的合影。明眼人
一看便知，苏芒那张照片裁掉了
洪晃和张欣。洪晃蛮不在乎地回
应：“颜值不达标呗。”于是网友们
开始了一场两个名女人之间的八
卦大挖掘。

国人常说，腹有诗书气自
华。但我认为，如果每天头发乱
糟糟、衣服皱巴巴就出门，书读得
再多，气质恐怕也好不了吧。尤
其作为一名女性，出身名门，经济
优渥，出席晚宴却邋里邋遢——
自己看自己都不舒服，还怪别人
把你裁掉？

与年龄不相符的自觉

谢锐曾道出柯洁叫板李世石的另一个
隐情。2015年11月，梦百合杯半决赛在合肥
举行，承办方庐阳区花费 20万组织赛事。
据谢锐说，该区的一位领导在头天晚上举行
的开幕式上，希望邀请参赛选手出席。当
晚，世界冠军李世石一直未露面。在活动结
束后回酒店的路上，大家谈起此事，柯洁不
以为然，“人家（主办方）花了那么多钱办比
赛，结果你（李世石）连面都不露。”

“你去梳理柯洁的公开言论，就会发现，
他的一些大胆言论是针对一些特定人物、事
情来说的，而不是不分场合的胡言乱语。”在
谢锐眼里，私下里的柯洁，是谦逊甚至有些
羞涩的少年，而没有舆论说的狂傲，“而且，他
有一种和年龄不相符的正义感和责任感。”

去年，柯洁做的两件事最为公众所知。
一是柯洁在微博上牵头为家乡丽水发

动募捐。2016年 9月 28日，丽水发生山体
滑坡，柯洁得知后发微博表示将在北京举办
一次公益指导棋募捐活动，中国围棋协会随
后加入，组织另外七名世界围棋冠军一同参
与募捐活动。

二是柯洁在微博上讨薪。他于2016年
12月 13日在微博中写道：“2014年大连上方
地产围棋队至今拖欠朴廷桓50万人民币，
拖欠我30万。芈昱廷应该也有10万左右。”

柯父说，所谓的欠薪，是当年大连上方
集团为邀请棋手参赛，开出胜率奖金的条
件，但这只是口头约定。“制度的不规范导致
没有白纸黑字，全因我们相信赞助商的为人
——那就是不会拖欠棋手的工钱。吃了哑
巴亏后我发现棋手们还是太善良单纯，希望
尽快完善制度。”柯洁在网上透露，并表达围
甲联赛必须有白纸黑字合同的期望。背后
折射的是围棋界一直是“买方市场”的积弊。

“我站出来说一定会受到很多的压力与
阻力，但我还是想为了我们单纯可爱的棋手
尽力争取一下。”柯洁在微博中说道。柯父
透露，压力的确接踵而至，“有要他删微博的，
说私下解决”，柯洁没同意，并公开承诺，若能
拿到拖欠的奖金，将拿出部分来做公益。

柯洁有某种同年龄棋手不具备的自
觉。有次，一家游戏网站准备发布一款新游
戏，希望柯洁帮忙转发一则微博，报酬是6
位数。柯洁拒绝了，“他认为这东西对小孩
有负面影响，他不能为它代言。”谢锐说。

今年5月，柯洁先后参加了新奥杯世界
赛和中国围甲联赛。柯洁在这两项大赛中
共下了8盘棋，成绩是6胜2负。其中，柯洁
尝试了几种对付阿尔法狗的新战法。

即使如此，专业人士对于柯洁能够获胜
都保持了相当的悲观情绪。“就算全世界都
不看好，我也不会怕。如果怕，那就等于输
了一辈子。”柯洁坦陈未来属于人工智能，但
是机器始终是机器，“与人类相比，我感觉不
到它对围棋的热情和热爱。我会用我所有
的热情去与它做最后的对决。”（赖竞超）

6岁学围棋，未满18岁就成了世
界冠军，如今不满20周岁的柯洁，已
经斩获四个世界冠军头衔，更是等级
分世界排名第一。柯洁率真、自信，
常有石破天惊的言论。有人欣赏他，
叫他“柯洁大帝”；也有人看不惯他，
说他是“小国心态”。但至少，在多位
频繁接触围棋手的人士看来，柯洁不
仅独一无二，甚至可说是“天赐给中
国围棋的领军人物。”

去年柯洁在微博上的留言“就算
AlphaGo（阿尔法狗）战胜了李世石，
但它赢不了我”犹在耳畔，今年他却
已另有斟酌：“去年大家都还不了解
对手，就像遭遇了埋伏，我觉得能比
李世石下得好些。现在心态变化很
多，AlphaGo每步棋都以冷静的胜率
为基础，而人类则会有很多变数。”昨
天，柯洁九段与围棋人工智能Alpha-
Go正式展开三番对弈第一局比赛，打
响了“人机大战”第二季。柯洁执黑
先行，最终以1/4子的劣势惜败。另
两场比赛将于5月25日和27日进行。

“轻狂骚年”柯洁

围棋界的大网红

一切始于那场举世瞩目的人机大
战。2016年3月，AlphaGo在人机大战
中对阵韩国棋手、世界棋坛十四冠王李
世石。在《围棋天地》首席编辑张大勇
看来，谷歌从运作人机大战的第一步起
就无懈可击。它深谙棋界规律，放弃了
上一个时代的王者十七冠王李昌镐，选
择了当下第一人李世石为对手。

只不过，谷歌通天神算也未料到，
在与精心挑选的李世石于2015年秋季
签约后，后者会在2016年1月的第二届
梦百合杯决赛中，以28惨败于他们
从未注意过的一个人——年仅19岁的
柯洁。

人机大战进行时，2016 年 3 月 9
日，柯洁在微博上说：“就算 AlphaGo
战胜了李世石，但它赢不了我。”此话一
出，他的微博粉丝从1万飞速涨到了25
万。到如今，柯洁已经堪称围棋界的大
网红，粉丝数325万，甚至远远超过了
聂卫平、常昊、古力这些知名老前辈。

柯洁 1997年 8月 2日出生于浙江
丽水，父亲柯国凡是一位水利工程师。
当时，在本职工作外，棋迷柯国凡在丽
水市工人文化宫开了间小小的棋室，在
噼啪作响的落子声中，挺着大肚子的妻
子周柳萍乐呵呵地穿梭其间，为棋友们
倒茶续水。柯洁就在这样的胎教中来
到这个世界。

柯洁童年上过许多兴趣班，奥数、
篮球、美术、舞蹈……小时候属于“肥胖
型”的他，童年最大的梦想是跳拉丁
舞。柯洁6岁时，父母把他送去围棋培
训班，从此一发不可收拾。

2004年，丽水围棋好手郑一兵成
为柯洁的启蒙老师。在他的印象中，柯
洁说话很直接，“如果能赢其他小孩子，
柯洁会直接说出来，给人感觉不留面
子。”

第一次相见，郑一兵就强烈地感到
对面7岁孩子的好胜心。那是2004年
的一个夜晚，柯洁的妈妈带他来郑一兵
处“面试”，郑一兵让11个子，毫无意外，
柯洁输了。柯洁立刻要求“再来一盘”，
又输，他拉着桌角不肯走，最后是被妈
妈生拉硬拽才离开。“一般小孩子输了
都一脸不高兴，而他没有，他的表情就
好像坚信自己一定能赢我。”郑一兵说。

仅一个多星期后，柯洁就琢磨出打
赢郑一兵的方法。此后，每隔一到两星
期，柯洁就能令郑一兵少让一个子，到
2005年柯洁离开家乡丽水去北京道场
求学时，郑一兵只需让柯洁三个子。而
一般的学生，每减一个子，大约需要三
个月甚至半年的时间。在郑一兵看来，
柯洁对棋艺的超高悟性，在他的教棋生
涯中绝无仅有。

只是轻狂？

此后，柯洁在围棋上开启了一路开挂模
式。10岁，拿到第一个全国冠军；2008年，在
中国围棋职业段位赛中成功晋级，年仅11岁
就成为职业棋手。此后多次问鼎全国冠军。

2015年可能是柯洁迄今为止最耀眼的
一年。1月14日，未满18岁的柯洁在第二届
百灵杯世界围棋公开赛决赛第五局战胜邱
峻，这是柯洁首次夺得世界冠军奖杯。同年
12月，柯洁在第20届三星车险杯世界大师
赛决赛中直落两局击败时越，成为中国90
后棋手首位双冠王。仅仅一个月后，他又拿
下梦百合杯的王冠。2016年 12月，柯洁又
夺下三星杯冠军，顺理成章地成为“四冠
王”。一直到2016年7月 18日，世界职业围
棋排名网站GoRatings公布最新世界排名，
AlphaGo成为新的世界第一以前，柯洁已经
连续24个月雄踞榜首。

许多人对柯洁轻视李世石的狂言不以
为然。毕竟，李世石拿过十四个世界冠军，
后辈柯洁彼时仅有三个世界冠军在手。《体
坛周报》记者谢锐对柯洁的话表示理解，“那
场比赛（人机大战）对围棋界而言是致命的
打击，柯洁是在鼓舞士气。”

在李世石最终不敌 AlphaGo 之后，人
类似乎预感到自己正走向即将被人工智能
攻克的陌路。幸而，“在沦陷之前，它塑造了
柯洁，为人类围棋留下最后的尊严。”《围棋
天地》首席编辑张大勇在他与柯洁合作撰写
的《梦战》一书中这样写道。

柯洁的个性时常表露出来。2015年 11
月，在合肥举行的第二届梦百合杯世界围棋
公开赛上，李世石与柯洁打入决赛。柯洁在
接受媒体采访时说：“决赛夺冠的概率如果
是一百成的话，他有五成。另外我想说，传
奇是时候落幕了。”李世石后来回应道：“怎
么也得等到了二十几岁再称王吧？现在他
太年轻了，不是吗？”

一些棋迷表示反感，“印象中如此没有
礼貌的话，只会由小国心态的棋手说出来。”
也有网友点赞，称这是90后的风格：“聂卫
平时代，感谢国家，感谢人民的信任和支持；
常昊时代，对手很强，向对手学习一盘，平常
心；古力时代，双方都有机会，努力争取，我
会尽力的。柯洁时代，我觉得自己棒棒哒！”

后来，柯洁的这番言论甚至被湖北省高
三语文测试卷列为作文题目，在学生中间掀
起对狂傲鲜明个性的探讨。

柯国凡和妻子担心，网上的过度关注会
给儿子造成压力，“有时也劝柯洁说话小心，
但他一直认为，围棋的圈子太小了，说些吸
引眼球的话，可以让更多人关注围棋”。这
确实与柯洁此前对媒体所表达的意思一致
——“我看见自己吹吹牛能带动关注，看见
收视率因为我涨得空前绝后的，看到当年古
力都没有达到如今的热度，我还是开心的，
感觉自己还是蛮厉害的。有赞助商赞助不
愁吃喝，整个市场也能向好。”

【留学女生杨舒平】

夏日午后，阳光明媚，空气
清新湿润，一切都那么美好。然
而，一个名叫杨舒平的中国留美
学生把大家惹毛了，她近日在马
里兰大学的毕业典礼上发表演
讲，由衷地称赞“美国的空气十
分香甜”，她的家乡则十分糟糕，
从小她不戴口罩就无法出门，否
则就会呼吸困难继而生病……

什么情况？中国的雾霾不
过是近几年才有，且雾霾最严重
的河北邢台、石家庄也没有这么
夸张吧。更可笑的是，这姑娘来
自云南昆明，一个四季如春、花
香满街的城市。要说在昆明都
必须从小戴口罩的话，那只有两
种可能，要么是姑娘本人身体素
质太差，跟林黛玉有一比；要么
就是这姑娘赤裸裸地在撒谎。

我们也许会隔三差五地吐
槽我们的城市，雾霾严重，污染
爆表等等，但毕竟是我们的家
乡，况且它在一天天向好。有一
种爱就是这样，我可以指指点
点，你不能指手画脚，尤其是当
着外国人的面。


